

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES
GRADO EN TRABAJO SOCIAL

TRABAJO FIN DE GRADO

**LA PARTICIPACIÓN DE LAS PERSONAS SIN
HOGAR EN ENTIDADES DEL TERCER
SECTOR**

Alumno/a: Andrea García Escudero

Tutor/a: Pablo Vidueira

Resumen:

Palabras clave:

Abstract:

Keywords:

Introducción

Las personas en situación de sinhogarismo tienen una visibilidad relativa en los espacios públicos de la ciudad que compartimos, sin embargo, a nivel político y relacional, siguen conformando un espacio en el cual no forman parte. Rara vez se les reconoce como sujetos con capacidades y criterio a la hora de tomar decisiones y participar en la mejora de su inclusión. A través del enfoque de los derechos, supone una negación a la condición de titular de dichos derechos como a su participación en las diferentes decisiones que puedan afectar a su vida (Foscarinis, 2000). De esta manera, esta mirada asistencialista, más cercana a la caridad que hacia la perspectiva de derecho, sigue contribuyendo y produciendo una actuación pasiva de las personas sin hogar, siendo estas obstaculizadas y dependientes de los recursos institucionales, antes que como agentes políticos donde sean capaces de modificar sus condiciones (Haggerty, 2019; Norman & Pauly, 2015).

La exclusión de esta manera no puede entenderse solo como aspectos de pérdida a nivel de vivienda o carencias de los recursos materiales, sino como la privación de las personas en la política e imposibilitarlas a pertenecer y formar parte de la sociedad. Este proceso según Robert Castel, lo define como desafiliación: “La desafiliación, tal como yo la entiendo, es en un primer sentido una ruptura de este tipo en las redes de integración primaria (...) Hay riesgos de desafiliación cuando el conjunto de las relaciones de proximidad que mantiene un individuo sobre la base de su inscripción territorial, que es también su inscripción familiar y social, tiene una falla que le impide reproducir su existencia y asegurar su protección” (1995, p. 31). Tal como menciona además Marisa Revilla (2002), sin pertenencia no hay participación, por lo tanto, es necesario construir ese sentimiento de pertenencia en las personas sin hogar para potenciar su participación y su identidad social (p. 26).

La participación, desde este punto de vista, se entendería como un derecho básico por el hecho de ser persona, tomar rienda a las decisiones que pueden modificar su vida y no solo como un procedimiento o estrategia institucional. Si tenemos en cuenta otros colectivos, éstos logran a través del activismo, la participación, autogestión, y su propia voz como elemento esencial para ser vistos, reconocidos y producir un cambio en su situación, sin embargo, las personas en situación de sin hogarismo son agentes pasivos en lugar de agentes con capacidades, habilidades y experiencia suficiente para poder reformar/reformular sus propias condiciones. Esta participación, o proceso asistencialista,

se prolonga además hacia las diferentes instituciones, las cuales limitan y reproducen la desigualdad estructural de las personas sin hogar en su crecimiento personal, empoderamiento y su propio proceso de cambio.

De esta manera, parece fundamental reflexionar y hacer hincapié en el papel que ejercen las diferentes entidades del tercer sector y las propias administraciones públicas. Es importante ahondar si estas entidades y las administraciones tienden a fomentar la participación de las personas sin hogar de manera activa o, sin embargo, su participación es simbólica. Por otro lado, analizar si ofrecen espacios para que las personas en situación de sin hogar aporten y encuentren un lugar en el que poder hablar, opinar de manera real para mejorar su situación personal y sentirse pertenecientes de la propia sociedad.

Desde el Trabajo Social, como especialidad que busca y está comprometida con la justicia social, la igualdad de condiciones para todos/as, autodeterminación y dignidad humana, no puede solo intervenir y establecer un modelo sobre ello/as, sino con ellos/as reconociendo sus capacidades, conocimientos y experiencias. Proporcionar una participación a las personas en situación de sin hogar como agente político en el cual disponen de capacidades suficientes en mayor o menor medida, contribuir en el cambio social y no solo como agentes pasivos beneficiarios de los recursos que se les proporcionan.

El presente Trabajo de Fin de Grado hace énfasis en la participación como acceso a la inclusión social y la política de las personas sin hogar, contemplando las barreras que puedan existir como capacidades que puedan asomar. Desde esta investigación, se pretende visualizar y visibilizar otras maneras de rodear la exclusión y planificar estrategias donde se puedan crear o moldear acciones de intervención más inclusivas y transformadoras.

Objetivos e Hipótesis

El objetivo general de este proyecto de investigación es “analizar en qué grado se promueve o limita la participación de las personas sin hogar en las Entidades del Tercer Sector y si éstas se consideran como acceso a la inclusión y política”.

A la hora de responder a este objetivo general, se han planteado estos objetivos específicos:

- 1º. Identificar las diferentes maneras de participación que realizan las Entidades del Tercer Sector con las personas sin hogar.
- 2º. Examinar si la realización de la participación de las personas sin hogar aporta en ellas un impacto en el bienestar, empoderamiento y sensación de pertenencia.
- 3º. Analizar las diferentes barreras y dificultades que dirijan a la limitación de la participación de las personas sin hogar en los diferentes contextos en Entidades del Tercer Sector.
- 4º. Examinar si las Entidades ofrecen espacios donde las personas sin hogar puedan expresarse, opinar y tener sentido de pertenencia.

La hipótesis general es “la participación de las personas sin hogar fomenta su inclusión social en la sociedad generando un sentido de pertenencia, de reconocimiento social y política”, y las hipótesis sugeridas para la hipótesis general son las siguientes:

1. La participación de las personas sin hogar se encuentra de manera limitada en los diferentes espacios de toma de decisión por las barreras tanto estructurales como simbólicas que aplican la sociedad e instituciones.
2. Existe una percepción de falta de capacidad de toma de decisión y de voz en las personas sin hogar reduciendo su participación y reforzando el proceso de desafiliación social.
3. La participación real de las personas sin hogar en las diferentes entidades aporta considerablemente al empoderamiento y la mejora de su inclusión social.
4. A través de la intervención desde el Trabajo Social con las personas sin hogar priorizando su participación, aumenta considerablemente el sentido de pertenencia y de autoestima.
5. La ausencia de reconocimiento social y política de las personas sin hogar limita el poder ser vistas y percibidas como agentes políticos de cambio.

Metodología

El presente estudio se ha realizado mediante la metodología Q para dar estructura a diferentes opiniones subjetivas donde puedan ser observadas y estudiadas (Brown, 1980). A través de esta metodología podremos resaltar los modelos dominantes de creencia, es decir, una identificación de la percepción ante una situación dada de los individuos que se les realice este método y establecer una jerarquía valorativa.

Este tipo de método es conveniente ya que obtendremos información subjetiva de los diferentes profesionales centrándonos en el por qué se tiene ese punto de percepción y cómo estas son creadas y organizadas desde las propias experiencias.

En la aplicación de este estudio, se pretendió analizar la percepción que tienen los propios profesionales de las Entidades del Tercer Sector ante la participación de las personas sin hogar, pudiendo de esta manera encontrar factores que fuesen clave para identificar si se facilitaba o limitaba la inclusión, participación, política y empoderamiento.

De esta manera, la población objeto de estudio son los profesionales de las Entidades del Tercer Sector que trabajan mano a mano con las personas sin hogar y fundamentar su trabajo hecho en la participación y empoderamiento en su intervención para la inclusión de estos.

La metodología Q ha sido clave en este análisis ya que nos ayuda a comprender las diferentes subjetividades que puedan desarrollarlo los/as diferentes profesionales del Tercer sector desde sus experiencias y percepciones, siendo estas analizadas y no solo sintetizarlas en variables que fuesen cuantitativas.

Bibliografía

- Castel, R., (1995). *La metamorfosis de la cuestión social*. Paidós.
<https://catedracoi2.wordpress.com/wp-content/uploads/2013/05/castel-robert-la-metamorfosis-de-la-cuestic3b3n-social.pdf>
- Foscarinis, M. (2000). Homelessness and Human Rights: Towards an Integrated Stratetgy. *Saint Louis University Public Law Review*, 19(2) 327 – 331.
<https://scholarship.law.slu.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1420&context=plr>
- Haggerty, R. (2019). Moving from charity to justice in our work to end homelessness. *Journal of Voluntary & Nonprofit Studies*, 1(1), 9 - 16.
https://scholar.stjohns.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1091&context=jovsa&utm_source=chatgpt.com
- Norman, T., & Pauly, B. (2015). Taking a leap of faith: Meaningful participation of people with experience of homelessness in decisions that affect them. *Journal of Social Inclusion*, 6(2), 21–34.

<https://dspace.library.uvic.ca/server/api/core/bitstreams/73aab84c-e978-4bb4-a6bf-45773c821db6/content>

Revilla, M. (2002). *La ONG y la política: detalles de una relación*. Madrid: Istmo Ediciones. <https://docta.ucm.es/rest/api/core/bitstreams/ecd9bf1f-a9c9-4244-952b-be3451a91667/content>

Valencia, N. (2003). La metodología Q: Más que una técnica de investigación. *Tecné Episteme y Didaxis: TED*, (13). <https://doi.org/10.17227/ted.num13-5588>